
 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
Dans le cadre de la réalisation de la plateforme de services aux clubs, la Fédération a 
souhaité expérimenter certains des services avant leur lancement. Ces expérimentations 
ont eu lieu en Rhône-Alpes. 

A/  Objectifs de l’expérimentation « portes ouvertes »  

Concernant les journées « portes ouvertes », il y avait plusieurs étapes à vérifier : 

1. Concevoir et réaliser une plaquette « grand public » qui serait la base de 
l’information afin de faire franchir la porte des clubs à un maximum d’adhérents 
potentiels.  

2. Concevoir et réaliser les flyers des clubs participants. 

3. Vérifier les conditions de distribution de ces plaquettes et évaluer le temps de 
distribution. 

4. Réaliser les journées « portes ouvertes ». Intervenir auprès des animateurs  

5. Évaluer les difficultés rencontrées. Comptabiliser les résultats obtenus. 

6. Définir les coûts de mise en œuvre des opérations. 

B/  Conditions de l’expérimentation 

3 clubs ont participé : 

 
1. Valence (BCV) le samedi 5 avril 2014, 

2. Annecy (AAB)  le samedi 19 avril 2014, 

3. Gaillard (BCG) le samedi 26 avril 2014. 

Chaque club a distribué 5 000 plaquettes (3 500 pour Gaillard) en boîtes aux 
lettres à proximité immédiate du club.  

Les plaquettes fédérales sont prises en charge par la fédération et les encarts 
clubs par la ligue Rhône-Alpes. 

Synthèse de l’expérimentation Rhône-Alpes 
sur les  journées « portes ouvertes » 

 



 

Réalisation de la plaquette fédérale 

Lien pour la plaquette fédérale 

Lien pour l’encart du club d’Annecy 

Nous nous sommes largement inspirés de maquettes existantes réalisées par 
d’autres fédérations sportives pour leur promotion.  

L’étude des coûts montre qu’une production en nombre permet de réduire 
considérablement le prix unitaire.  

Les temps moyens de préparation et de distribution s’établissent ainsi : 

1. Assembler la plaquette fédérale et l’encart club  pour les 5 000 ex. :  4 à 5 h 

2. Préparer/ organiser la  distribution       

Prévenir les adhérents, assurer le suivi :     3 à 4 h 

3. Distribuer, selon l’habitat :       35 à 40 h 

C/ Résultats obtenus 

1. 62 personnes se sont rendues sur place le jour prévu de la manifestation (dont 22 

jeunes de moins de 21 ans). Il faut noter également une dizaine de visites ou 

demandes d’informations avant et après le jour prévu de la manifestation. 

2. 15 personnes ont adhéré (11 adhésions à ce jour) ou sont revenues plusieurs fois 

depuis. De nombreuses personnes prévoient de revenir à l’automne. 

D/ Remarques complémentaires 

1. La période est peu favorable. Le choix de cette période était aussi de diffuser 

rapidement ces informations afin que tous les clubs de France se préparent à des 

journées « portes ouvertes » dès septembre 2014.  

2. Les résultats sont très variables d’un club à l’autre. Le club d’Annecy a obtenu des 

résultats immédiats (7 adhésions) ce qui n’a pas été le cas des deux autres clubs.  

3. Il y a eu 22 jeunes accompagnés de leurs parents parmi les visiteurs. La plaquette 

fédérale a reçu un accueil très favorable auprès des jeunes et de leurs parents.  

E/ Difficultés rencontrées 

1. Difficultés à mobiliser du temps bénévole pour le club de Gaillard qui n’a pu 

distribuer toutes les plaquettes, 3 500 au lieu des 5 000 prévues (mais elles 

serviront en septembre…) 

http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=28328
http://www.ffbillard.com/global/telechargements/file.php?id=28327


 

2. Les propositions tarifaires sur la fin de saison sont peu comparables avec celles 

des autres activités proposées localement. De plus, les écoles de billard sont 

plutôt en fin de cycle. Les conditions seront toutes autres en septembre prochain. 

3. Les animateurs ont du mal à laisser les personnes s’amuser une fois expliqués les 

rudiments du jeu. Il est important que les visiteurs pratiquent par eux-mêmes un 

moment sans l’aide d’un animateur. 

 Conclusion 

1. Le billard plaît aux jeunes comme aux adultes. Les résultats obtenus montrent les 

possibilités pour tous les clubs de gagner rapidement de nouveaux adhérents. 

2. Les clubs souffrent d’un déficit de notoriété locale. Il est probable que sur un 

territoire, une fois atteint un taux de notoriété satisfaisant, le recrutement de 

nouveaux  adhérents devienne beaucoup plus naturel. C’est donc un 

investissement à faire (vraisemblablement sur 2 à 3 ans) afin d’augmenter le 

nombre de gens connaissant vos activités. 

3. La documentation écrite distribuée en boîtes aux lettres est un moyen sûr 

d’obtenir des résultats. Cela est évidement mieux quand la presse diffuse 

l’information. 

4. Les moyens à mettre en œuvre sont accessibles financièrement, la fédération et 

les ligues doivent soutenir directement les clubs pour réaliser ces actions 

notamment au niveau des documentations écrites. 

5. Cette expérimentation servira de base pour définir une prestation documentation 

pour les clubs. Il y a encore matière à expérimenter pour augmenter l’efficacité de 

telles journées. 
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